



MADRID SE ADUEÑA DEL CLÁSICO TRAS DERROTAR 2-1 AL BARCELONA PÁG A 10

REAL







@eldiabolivia

Lunes 27 de octubre 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 38 . Núm. 12.496 · 10 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

### GENERA NUEVA POLÉMICA

### LARA CONTRADICE A PAZ Y RECHAZA PRESENCIA DE LA DEA

El vicepresidente electo afirmó que Bolivia no necesita resolver sus problemas con intervención internacional. Considera como una prioridad la reestructuración profunda de la Policía Boliviana. Sus declaraciones reavivaron la polémica tras el respaldo del presidente electo Rodrigo Paz a la cooperación de Estados Unidos. Aseguró que la agencia estadounidense siempre ha operado en el país. PÁG A 4



PÁG**A 6**INTENSA LLUVIA DEJA
ACCIDENTES Y UN
HOSPITAL DAÑADO



PÁGA5 CÍVICOS EXIGEN A ARCE PROMULGAR LEY DE COMBUSTIBLE

www.eldía.com.bo

### **EDITORIAL**

### MR. SAM ESTÁ **DE VUELTA**

a súbita disposición de Estados Unidos para acercarse a Bolivia tras el triunfo de Rodrigo Paz no es casualidad ni un gesto aislado de diplomacia. Responde a una estrategia geopolítica de gran escala que se despliega en todo el continente, visible no solo en los gestos políticos y económicos, sino también en el impresionante movimiento militar que Washington ha iniciado tanto en el Caribe como en el Pacífico. Quien piense que se trata de una simple maniobra antinarcóticos o de contención a regímenes locales, subestima la magnitud del tablero.

Desde hace más de un mes, Estados Unidos ha movilizado una flota con destructores, aeronaves y tropas en ejercicios coordinados de una amplitud poco vista desde la Guerra Fría. No se trata de "cazar" a narcotraficantes ni de intimidar a un dictador caribeño. Si el objetivo fuera derrocar a Nicolás Maduro, ya lo habrían logrado hace tiempo, sin necesidad de semejante despliegue. La verdadera meta es mucho más ambiciosa: recuperar la hegemonía perdida en América Latina y reinstalar la doctrina Monroe – "América para los americanos" – en una región que en la última década ha sido absorbida, económica y políticamente, por China, Rusia e Irán.

China, sobre todo, se ha convertido en el gran jugador silencioso del continente. Ha invertido en infraestructura, puertos, energía, litio, agricultura, telecomunicaciones y vigilancia digital. Ha financiado gobiernos, condonado deudas y consolidado alianzas estratégicas que han

Estados Unidos ha decidido volver. No con discursos, sino con barcos, dólares y diplomacia. Su mensaje es inequívoco: el tiempo del repliegue terminó. América Latina vuelve al radar estratégico de Washington, y Bolivia se ubica, una vez más, en el corazón de la disputa por la hegemonía continental.

puesto en jaque la influencia tradicional de Washington. América Latina, y Bolivia en particular, se convirtieron en terreno fértil para esa expansión. En Bolivia, el litio y los proyectos de energía limpia han despertado el interés chino, y su presencia se ha extendido mucho más allá de lo económico: hay tecnológica. cooperación diplomática e incluso militar.

La respuesta de Estados Unidos es clara y multifrontal.

En el plano militar, demuestra poder de fuego y capacidad de proyección. En el diplomático, reabre canales de diálogo con países antes relegados o tensos, como Bolivia. Y en el económico, vuelve a usar su influencia financiera como instrumento de alineamiento ideológico, como se ve en el apoyo explícito a Javier Milei en Argentina. Ese respaldo no es una simpatía personal o ideológica, sino un mensaje: Estados Unidos está sentado nuevamente en la mesa grande del continente y no piensa cederle el asiento a nadie.

El caso boliviano es emblemático. Apenas proclamado presidente electo, Rodrigo Paz recibió señales claras de acercamiento de Washington. El mensaje es doble: hay urgencia en estabilizar la democracia boliviana, pero también interés en reconfigurar el mapa de alianzas

En síntesis, Estados Unidos ha decidido volver. No con discursos, sino con barcos, dólares y diplomacia. Su mensaje es inequívoco: el tiempo del repliegue terminó. América Latina vuelve al radar estratégico de Washington, y Bolivia se ubica, una vez más, en el corazón de la disputa por la hegemonía continental.

eldia@eldia.com.bo





LANZAMIENTO. Japón lanzó con éxito este domingo (26.10.2025) su nueva nave no tripulada HTV-X rumbo a la Estación Espacial Internacional. El vehículo, transportado por el cohete H3 desde Tanegashima, lleva seis toneladas de suministros, equipos y material experimental. Se prevé que llegue el jueves, marcando una nueva etapa en las misiones de reabastecimiento de JAXA.

### **BAJO EL PENOCO**

### El entierro del populismo boliviano

La expulsión de Bolivia del ALBA, el organismo que agrupa varias dictaduras latinoamericanas, marca un punto de no retorno. Mientras en el país aún persisten dudas sobre la autenticidad del giro de Rodrigo Paz, los gobiernos del bloque chavista han despejado cualquier incertidumbre: el camino del populismo y del socialismo del siglo XXI ha sido abandonado. Lo que ellos interpretan como "traición" es, en realidad, la recuperación de la racionalidad perdida. Para las dictaduras de Cuba, Venezuela y Nicaragua, Bolivia asiste a su propio velorio ideológico. Con su exclusión, queda sellado el prolongado entierro del "proceso de cambio" que lideró Evo Morales durante dos décadas. Un modelo que dejó al país empobrecido, aislado y atrapado en una retórica anacrónica. Son excelentes noticias. El nuevo gobierno representa la decisión que el pueblo tomó en 2019, cuando expulsó a Morales y dijo basta al abuso y la mentira. Hoy, Bolivia empieza a reconstruirse sobre la base de la libertad, la sensatez y la dignidad democrática. El populismo ha quedado atrás; su destierro es un hecho.

#### DESTAOUE



El exdirector de la FELCN, Maximiliano Dávila, fue declarado culpable por una corte de Nueva York de conspirar para traficar cocaína y portar armas de fuego, incluidos fusiles automáticos. Extraditado desde Bolivia en 2024, el exjefe antidroga del gobierno de Evo Morales enfrentará una sentencia que podría superar los 10 años de prisión.

#### **BOLÍTICA**

#### **BOLIVIA ENFRENTA EL**

final de su era gasífera. En solo una década, perdió el 57% de sus reservas probadas, una caída que desnuda años de desinversión, improvisación y propaganda. El país que alguna vez se ufanó de ser el "corazón energético de Sudamérica" hoy se ve obligado a prepararse para importar gas antes de 2028

#### LAS CIFRAS NO

**ADMITEN** excusas: de 10,45 TCF en 2013 a apenas 4,49 TCF en 2023. Se agotó el recurso y también el modelo económico que lo sostenía. La llamada "nacionalización" terminó siendo un espejismo político que ahuyentó inversiones y frenó la exploración.

#### MIENTRAS SE

derrochaban 50.000 millones de dólares en gasto corriente, se abandonó la búsqueda de nuevos pozos. El resultado es un país con menos ingresos, menos reservas y más dependencia. El gas no se acabó solo; lo dilapidó la miopía de un modelo que confundió soberanía con estatismo



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

#### **CENTRAL**

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

#### **ENCUÉNTRANOS EN:**











LA MADRIGUERA EL TLACUACHE



### Subir la cuesta cargando

stuve hace unos días en la exposición de un doctor chileno en ciencias políticas sobre la situación preelectoral en su país (en parte también mío). Nos mostró distintas encuestas de variables diversas. No llamó la atención aquella sobre las preocupaciones inmediatas de los chilenos; la seguridad está muy por encima del resto. La inmigración y la corrupción ocupaban el segundo y tercer lugar en el gráfico. Ese resultado les sirve a los expertos para justificar la intención del voto marcadamente inclinada a la derecha, que estiman ganará con amplio margen en una segunda vuelta.

Mientras observaba esos porcentajes y veía cómo los derechos humanos y el medio ambiente no llegaban ni a un 10%, confirmaba cuán lejos estamos de los países que ya han resuelto las necesidades elementales de sus ciudadanos (seguridad, empleo, salud, educación) y que pueden ocuparse, en primera instancia, de asuntos que a nosotros nos suenan tan abstractos.

Pese a que formalmente me encontraba en territorio chileno (en su consulado), mi mente estaba en Bolivia, donde quizás exista un grupo de votantes que no comprendan que otros nos aflijamos más por el enfermo en terapia intensiva que porque en la cafetería del hospital no hay café orgánico ni pan sin gluten.

Rodrigo ha sido un buen candidato (en casa, el voto estuvo siempre dividido, así que además lo respeto) y es una buena persona. Valoro su sobriedad, su moderación, el significado que le da a la familia y su fe. A propósito, me pregunto cómo habrán tolerado esto último quienes critican en otros políticos cualquier gesto religioso. Bueno, son los mismos que una época piensan una cosa y la siguiente otra.

Como los que trabajaron con Tuto en la era banzerista a finales de los noventa, pero que hoy lo detestan por "fascista" (¿es que acaso Banzer era del MBL?). O quienes participaron activamente de la campaña electoral en la que Goni despedazó a Manfred con guerra sucia y ahora se desgarran las vestiduras por lo que seguidores del candidato oponente dicen. Y claro, los que vieron en Evo la reserva moral de la humanidad en 2005 y ahora... Debe ser lindo creerse la medida de todas las cosas y juzgarlas según las filias y fobias del momento. Y desde esa flexibilidad de pensamiento guiar al resto. Ay perdón, ya me desvié.

El periodista Tuffí Aré acierta cuando apunta algunos retos que tiene Rodrigo: probar que su gobierno no será una continuidad del ciclo del MAS; erradicar la sensación de que el PDC tiene dos cabezas (él y Lara) con agendas y vuelos propios; demostrar que no será un gobierno de transición; consolidar la gobernabilidad en el Legislativo con las fuerzas alternativas al MAS; aten-

der de inmediato la emergencia del combustible, los dólares y la inflación; gestionar acuerdos con grupos de presión de la calle; frenar cualquier intento del MAS de blindar a los responsables de esta crisis.

Rodrigo tendrá un buen equipo económico. Y conozco a algunos de sus congresistas que inspiran confianza. Sin embargo, temo dos de los frentes que el nuevo presidente deberá combatir: el primero es, justamente, el asedio evista. A las pocas horas de anunciado el resultado electoral, Morales tuiteó que Paz y Lara habían ganado gracias a sus votantes. Según Evo, el 1.3 millones de votos nulos de la primera vuelta había definido la segunda. Lo que, según el mapa electoral, es cierto. "Es un voto con mandato para que no destruya el Estado Plurinacional y todas las grandes transformaciones (...), no aplique medidas neoliberales (...), no criminalice la protesta social...", advirtió Morales. Lo suyo fue un presente indígena con intención griega.

Que Tuto pudiera ser el único en intentar apresar a Evo no fue para mí un tema al momento de votar. De hecho, pienso que es un acierto de Rodrigo eludir permanentemente la pregunta sobre su futura actuación en este peliagudo asunto.

Mi segundo miedo, que comparto aun con algunos votantes del PDC (no los paternalistas, claro) es Edman Lara. Este vino dando señales de independencia desde el inicio. Lara, sabedor de que posee un buen trozo de la votación del binomio, sentirá la legitimidad de jugar libre, como oso en diablada. Bajo el argumento de que se debe a su electorado, podrá poner en tensión las medidas de ajuste, según el humor con que las tomen sus votantes.

Por otra parte, pensar que el MAS y su electorado han sufrido una metamorfosis y ahora son todos PDC es ingenuo y riesgoso. Los persistentes electores masistas, huérfanos como andaban, hallaron un reducto de expresión política. Nada más. Rodrigo lo leyó bien. De ahí que optara por no pelear, en campaña, con su líder ni con sus símbolos.

En esa línea, un amigo hacía una analogía hace días: cuando comienza a producirse un tsunami, el agua se aleja de la playa; entre más se aleja, más fuerte regresa... No podemos pues disfrazar a la mitad de la población y menos extirparla solo por optimismo cívico.

El presidente electo seguramente recibirá de buen agrado la ayuda interna y externa que le ofrezcan para sacarnos del pozo. Lo perseguirán, sí, las facturas pre-electorales y tendrá que subir la cuesta cargando con la volátil personalidad de su vicepresidente y tanto bulto propio de nuestra agreste política. Paz Pereira ganó democráticamente. Corresponde tratarlo con buena fe, en la alabanza y en la crítica.



POR
Arturo Yañez
Cortes

PAREMIOLOCOGI@

### El sur también existe, por si acaso...

curre que el 2 de agosto pasado cuando estaba en campaña el candidato -ahora Presidente electo legítimo por donde se lo vea- acudió voluntariamente ante el gobierno moral de los Chuquisaqueños como es CODEINCA (Comité Cívico de defensa de los intereses de Chuquisaca) y además de haber dado públicamente su palabra hasta estampó su firma en un documento (punto 11) prometiendo: "Nos comprometemos si llegamos a ser electos Presidente, la toma de juramento a hacerlo en Sucre en la Casa de la Libertad" (sic).

Ocurrió esa condición y el flamante electo se pasó por el forro ese su compromiso y palabra empelada y está organizando su inauguración en la sede. Una de sus también flamantes asambleístas, le echó la culpa al gobierno saliente; lo que entonces demostraría -dudo mucho- que los nuevitos no tendrían ninguna incidencia... en los fastos de su propia posesión, frente al desastre de los de salida. El chiste se cuenta solito.

Así el estado del arte de la "estrategia envolvente" como diría el bachiller, resulta que los locos -que por si acaso disfrutamos cotidianamente de ese nuestro v no lo padecemos- como somos eso v no cojudos como reza una de nuestras fabulosas consignas, hemos ejercido nuestro sagrado derecho de censurar al nuevo poder y peor si viene con mamada pública de por medio. Así las cosas, encuentro en las RRSS por los menos dos de estas posturas: a) una algo auto victimizadora -que no la comparto- pero: poniendo las cosas en su cabal sentido se anota lo que se ve: el flaman está además de mostrarse como un político sin palabra, lo cual ya dice mucho y muy feo de su persona, incumpliendo sus promesas electorales poniéndose en similar nivel de sus antecesores respecto de los que intenta establecer saludables diferencias; esto más allá que -en política cuentan y mucho esos símbolos- está perdiendo la fabulosa oportunidad de inaugurar su ojalá buen gobierno, desde el lugar más icónico de la bolivianidad o de la patria de la que tanto discursea como es la Casa de la Libertad en Sucre CAPITAL; b) otra, muy desde afuera, que resta importancia al tema, desdeñando ese compromiso e incluso nuestra pretensión legítima, fundada entre otras en que es un detalle sin importancia, no implica progreso ni nada por el estilo, logística, recursos, etc.

Ambas posturas tienen lo suyo, pero sostengo -obviamente tengo, no sólo mi corazoncito profundamente chuqui, sino mi visión- que efectivamente más allá que huele bastante feo que en sus

primeras decisiones el Presi incumpla flagrantemente su palabra y compromiso, NAPOLEÓN decía que por eso: "La mejor forma de cumplir con la palabra empeñada, es no darla jamás"; está perdiendo la valiosa oportunidad de inaugurar su mandato desde el templo de la bolivianidad donde nació "la Patria", "Bolivia, Bolivia, Bolivia", etc., peor viniendo desde donde viene -Tarija, desde el Sur-. Ese su flagrante incumplimiento de lo más sagrado que un hombre de bien tiene como es su palabra empeñada, pareciera señalarnos que al final del día, el Presi Paz perpetuaría las odiosas diferencias entre ciudadanos de primera -los del eje central- en perjuicio de los de segunda -los del resto del país-. Odiosas distinciones de trato que al menos si trata de imprimir cambios profundos en su gobierno a diferencia del desastre de la fracasada receta del socialismo del S. XII, fueron sostenidamente agravadas pues a sus antecesores populistas, sólo les interesó cuantos votos podían lograr y nada más. Hasta forzaron la ubicación de un pozo gasífero -Incahuasi- con tal de agradar a unos, más poderosos y con más población y ergo, votos, por recordar algún pésimo ejemplo.

No se trata entonces de posturas simplistas centradas en reclamar algo decorativo sino en luchar por no mantener ese estatus quo ampliamente discriminador. Uno de los peores problemas que padece nuestra patria, es el discriminador centralismo que no sólo -oio- se ejercita desde La Paz hacia Santa Cruz por ejemplo, o de las capitales hacia las provincias también, sino desde el eje versus el resto, que parece no contamos ni siquiera para los pronósticos del tiempo. Lo peor de todo es que a muchos simplones les resulta fácil descartar esos argumentos desde la comodidad del eje, pero si estás desde el otro lado del mundo -Chuquisaca, Potosí, Beni, Pando, Oruro y hasta la natal Tarija del flaman-la visión cambia radicalmente, al menos si se trata de construir una patria de todos, sin excluidos ni odiosas preferencias.

A esta altura de los inicios de su gobierno, todas las señales se anotan y esa no da muchos buenos augurios. Aunque eso sí, el flaman tiene la gran oportunidad, insisto además viniendo de donde viene y discurseando como lo hace sobre la Patria, Bolivia, etc; de mostrarnos si realmente hará cambios trascendentales en su gobierno incluyendo ese tema fundamental o será MAS de lo mismo. Amanecerá y veremos... Ojalá no estemos ante aquello de CUOMO: "SE HACE CAMPAÑA EN POESÍA Y SE GOBIERNA EN PROSA".



## POR Rolando Tellería A

odrigo Paz, presidente electo en segunda vuelta con los votos "nulos" de Evo Morales, enfrenta, de cara a su gestión de los próximos cinco años, un gran dilema: aceptar la ayuda ofrecida por Estados Unidos o proteger a Evo Morales. El triunfo de Rodrigo, sin duda, fue impulsado por el "voto duro" de Morales. Fueron cerca de 1.300.000 votos que, en la segunda vuelta, se volcaron a favor del binomio Paz-Lara; número suficiente si añadimos a esa cifra la votación inicial obtenida por el candidato del Partido Demócrata Cristiano (PDC).

A esa votación inicial del PDC también se sumaron los votos de Andrónico y Eduardo del Castillo, quienes jamás, en ninguna circunstancia, se habrían inclinado a favor de Tuto Quiroga. De cualquier forma, el "voto duro" de Morales fue determinante en el resultado final.

Esa implícita "alianza" electoral, ciertamente, debió incluir compromisos mínimos de por medio. Por ejemplo, la protección de Morales frente a los procesos que actualmente afronta. A ello se suman otros potencialmente más graves, como una eventual extradición a EE. UU. por vínculos con cárteles, a partir de las declaraciones de su exdirector de la Fuerza Especial de Lucha Contra el

### El gran dilema: EE. UU. o Evo

Narcotráfico (FELCN), coronel Maximiliano Dávila. Por otro lado, ese apoyo del "voto duro" de Morales también podría interpretarse, de acuerdo con lo sostenido por el presidente saliente Luis Arce Catacora, como una estrategia política orientada a acortar el mandato de Rodrigo para habilitarse luego, en nuevas elecciones, como candidato, consiguiendo aquello por lo que lucha tenazmente desde 2019.

En la última batalla perdió frente a Arce Catacora, quien tuvo la capacidad de proscribirlo y arrebatarle la sigla. Sin embargo, no logró estabilidad y casi no culmina su mandato, amenazado permanentemente por Morales con brutales bloqueos que exigían su renuncia. En el Congreso, con su bancada, pretendió desestabilizarlo constantemente. En la gestión que concluye, al margen de la economía, Evo Morales fue el principal factor de ingobernabilidad.

Ahora bien, tomando en cuenta estos antecedentes, ¿qué le conviene a Rodrigo Paz? ¿Desestimar la inédita oferta de ayuda de EE. UU. o proteger a Evo Morales? Si acepta la ayuda, resguardando la soberanía —condición \*sine qua non\*—, tiene la posibilidad, en el corto plazo, de acceder, en palabras del secretario de Estado Marco Rubio, a "...una oportunidad transformadora para Bolivia". EE. UU. estaría dispuesto a asociarse con Bolivia para fortalecer su seguridad y prosperidad económica. Asimismo, tendría el apovo de nueve países. liderados

por la potencia hegemónica, para estabilizar la economía. En un comunicado oficial, estos países se declararon "preparados para apoyar los esfuerzos del gobierno entrante", comprometiéndose a "trabajar de manera estrecha con Paz Pereira y su Gobierno para avanzar en los objetivos compartidos de seguridad regional y global, prosperidad económica y crecimiento".

Obviamente, detrás de todos estos ofrecimientos, EE. UU. tiene objetivos políticos: sacar a Bolivia de la órbita de Venezuela, Cuba y Nicaragua. La oportunidad se daría con Rodrigo Paz. Con Evo y el MAS, esa posibilidad estaba vetada.

Este apoyo es, sin duda, para EE. UU., una decisión de carácter geopolítico que también implica la "aniquilación" de Evo Morales. Este debe acabar preso o retirado de la política. La aversión que EE. UU. siente hacia Morales es igual o peor que la que tiene hacia Maduro. Washington pretende, además, consolidar el fin del ciclo masista.

Pues bien, si Rodrigo, para gobernar "tranquilo", decide proteger a Evo Morales, literalmente se pondría la "soga al cuello". Sin ayuda económica, no cumpliría con nada de lo que prometió. Sin gasolina, sin diésel, sin dólares y con inflación, no duraría ni hasta el Carnaval de 2026. De todos modos, protegido o no, Evo Morales, dada su condición de animal político, conspirará desde el primer día, calculando en qué momento convulsionar

con marchas y bloqueos para propiciar la caída del Gobierno. El chantaje y las amenazas ya han sido públicas. Morales tratará de evitar, de cualquier forma y a cualquier costo, la materialización de esta "alianza", pues podría acabar con overol anaranjado. Para ganar tiempo y tener la posibilidad de cambiar los escenarios, demandó públicamente la realización de un referéndum para consultar si los bolivianos estamos de acuerdo con esa ayuda. Se siente muy amenazado. Vean bien: "sus votos", los que le dieron el triunfo a Rodrigo Paz, podrían destinarlo a una cárcel en EE. UU.

La decisión final es excluyente y desafía la capacidad de estadista que tendría Rodrigo Paz. No podrá aceptar la ayuda y, al mismo tiempo, proteger a Morales.

En ese aparente dilema, las señales que está dando Rodrigo Paz —al reanudar las relaciones con EE. UU., aceptar su ayuda y anunciar el retorno de la DEA— causan mucho temor y aterrorizan a Evo Morales. Cuidado que luego se arrepienta del destino que le dio a su voto duro. La política siempre es irónica.

En esta delicada y extrema circunstancia, si Rodrigo no acepta la ayuda, la falta de gasolina, diésel, dólares y el incremento de la inflación podrían acortar su mandato antes de que lo haga el propio Morales.

\*El autor es profesor de la carrera de Ciencia Política de la Universidad Mayor de San Simón.\* Lunes 27.10.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

**POLÍTICA** 

NUEVA **POLÉMICA** 

# Lara se opone a Paz y rechaza presencia de la DEA contradicción. Aseguró que ninguna organización internacional puede

meterse "en nuestra soberanía". Plantea reestructurar primero la Policía.

El Día/Erbol eldia@eldia.com.bo

Paz volverá a reunirse con empresarios

CONFIRMA-**RON QUE** LA NUEVA REUNIÓN CON REPRE-SENTANTES **DEL SECTOR** PRIVADO SE REALIZARÁ EL PRÓXIMO 7 DE NOVIEM-**BRE EN SANTA** CRUZ.

vicepresidente electo, Edmand Lara, aseguró que Bolivia no necesita de la DEA si se lleva adelante una reestructuración profunda de la Policía Boliviana, y advirtió que ninguna organización internacional puede actuar en el país cargándose a cuanto boliviano considere narcotraficante.

Nueva polémica. El también exoficial de la Policía reavivó la polémica sobre la posible presencia de la agencia antidrogas estadounidense, tras las declaraciones del presidente electo Rodrigo Paz, quien expresó su disposición a cooperar con todos los organismos internacionales, incluida la DEA. Lara reconoció que el tema generó controversia, pero coinci-dió con Paz en que "la DEA nunca se fue de Bolivia", al sostener que la agencia opera mediante agentes infiltrados en lugares estratégicos. Recordó como ejemplo el caso del exjefe antidrogas Maximiliano Dávila, condenado en Estados Unidos por narcotráfico, tras una investigación en la que -según dijo- participaron agentes encubiertos de la DEA. El vicepresidente electo aclaró que, aunque no existe una oficina visible de la DEA en territorio boliviano, "siempre ha estado presente". Sin embargo, insistió en que la prioridad del nuevo gobierno debe ser una reestructuración profunda de la Policía Boliviana, para que el país no dependa de fuerzas extranjeras.

Respeta a Paz. Lara explicó que otra cosa es que no haya una ofi-



cina visible, que la gente conozca donde la DEA tenga su personal trabajando, donde tenga su logística, sus vehículos, sus oficinas; no hay. "Pero la DEA siempre ha estado en Bolivia. Particularmente yo, como exmiembro de la Policía Boliviana, considero que es importante, ojo con esto que para mí es importante: primero reestructurar la Policía Boliviana. La Policía reestructurada en Bolivia no necesita de la DEA, no necesita de otras policías del mundo para combatir el narcotráfico", afirmó en un video colocado en sus redes sociales. "Pero bueno, yo respeto la forma de pensar Rodrigo Paz, "pero quiero decirles algo bien importante a todos los bolivianos: la soberanía del pueblo boliviano se debe respetar. Ninguna organización internacional con el pretexto de combatir el narcotráfico puede

meterse en nuestra soberanía. Nosotros somos independientes", afirmó. Otras demandas. También planteó reestructurar la justicia que -según él- está muy mal vista y mal administrada y que tiene la solución también para devolverle la justicia a todos los bolivianos.

Años Es la edad de Edman Lara, vicepresidente electo.

#### CONFIRMAN SU PARTICIPACIÓN

### Demócratas estará en comicios subnacionales

articiparán de las eleccio nes Subnacionales de 2026, sin embargo, aún no definen quién será su candidato, ya que aún deben analizar si irán solos o con la alianza Libre.

Renuevan su estructura. "Oficialmente transmitir que Demócratas va a ir a las elecciones subnacionales v que esta gente que está acá también tiene todo el

de trabajar para poder reconstruir este país", manifestó Rubén Costas, líder de los Demócratas. El exgobernador cruceño manifestó que esperarán conocer la postura de la alianza de la cual forman parte y así tomar una decisión. Nosotros somos miembro de una alianza que se llama Libre, existe la posibilidad de ir seguramente con candidatos, esperaremos que dice la dirigencia de Libre, pero

Los Demócratas confirmaron compromiso y la responsabilidad también hay la posibilidad de que como Demócratas podamos paru cipar directamente con candidatos propios", aclaró. Costas además señaló que su objetivo como partido es hacer una política de estado, postura que coincide con aquellos que conforman la alianza Libre. "Hay que hacer una política de Estado en la que la oposición, como ya lo ha manifestado el señor Tuto Quiroga, en la que todos estemos de acuerdo", agregó.



EL DÍA | Lunes 27.10.2025

### Lo que estable el proyecto de ley

www.eldía.com.bo

**IMPLEMENTAR** MEDIDAS EX-**CEPCIONALES** QUE PERMI-TAN, POR TRES MESES, LA **IMPORTACIÓN** O INTER-NACIÓN DE DIÉSEL, GA-SOLINA Y GLP POR PARTE DE **OPERADORES** PRIVADOS.



UN TEMA **PENDIENTE** 

### Cívicos exigen a Arce atender ley sobre combustible

NORMATIVA. Agustín Zambrana cuestiona el actuar del presidente. El PDC garantiza la provisión desde que asuma en el Gobierno.

**Países** 

la ley de combustibles, Zambrana del equipo económico de Rodrigo

El Día/Agencias eldia@eldia.com.bo

■ l vicepresidente del Comité Cívico pro Santa Cruz, Agustín Zambrana, cues-Itionó que el presidente Luis Arce, hasta este domingo, no haya promulgado la ley que autoriza la importación directa de combustibles. La norma fue sancionada la noche del jueves por la Cámara de Diputados.

**Cuestionamiento.** "Sorprendido porque van 48 horas que ya se aprobó esta ley, y sancionada por las dos cámaras y el señor Luis Arce debiera promulgarla,

Zambrana este domingo. El representante de los cívicos cruceños indica que el sector productor, transporte y otras organizaciones necesitan con urgencia soluciones a la escasez de carburante en el país. Proveerán de combustible ciudadanos a Bolivia: Brasil, Uruguay requerimos comy Argentina. bustible, hoy que varias regiones del país están siendo afectadas", dijo. El mo-

mento que Arce promulgue

pero cuando él quiere, rápidam- señala que "con esta firma indiente promulga (sus leyes)", dijo rectamente va a admitir que el modelo socialista fracaso porque el Estado no pudo cumplir

al ciudadano". El jueves, la Cámara de Diputados aprobó el proyecto de ley que autoriza la importación directa de combustibles en situaciones de emergencia. La norma pasa al

promulgación.

Ejecutivo para su

El PDC se compromete. José Gabriel Espinoza, líder Paz, aseguró que el tema del abastecimiento de combustibles está "solucionado" y que se cerraron todos los convenios con organismos internacionales para que el 9 de noviembre se resuelva el problema de la escasez de carburantes. "En el caso de hidrocarburos ya lo hemos dejado absolutamente claro: se ha trabajado con proveedores regionales que operan en la región de Sudamérica. Obviamente ha habido una colaboración importante de Estados Unidos (...) ya se ha terminado de cerrar varios puntos críticos de los convenios que tenemos para que desde el 9 de noviembre haya combustibles en Bolivia", dijo Espinoza a Urgente.bo.

**GOBIERNO** 

### **ASEGURAN QUE RESTAN APROBAR 19 CRÉDITOS**

El ministro de Planificación, Sergio Cusicanqui, indicó que la Asamblea Legislativa Plurinacional debe tratar aún 19 créditos externos que equivalen a un poco más de \$us 1.500 millones. Cusicanqui señaló que la demora en el tratamiento de estos recursos "deja en mal lugar al país con el resto del mundo" y puede afectar la relación con otros países, como Japón. Explicó que con la postergación "se desperdician meses y años de gestión de los montos". "En la actualidad existen 19 créditos que están pendientes de tratamiento, que deben terminar todo el proceso de aprobación, que equivalen a un poco más de 1.500 millones de dólares", detalló el ministro en entrevista con el aparato de comunicación estatal. Desde el punto de vista de la autoridad, el desbloqueo a la aprobación de créditos en el Legislativo de los últimos días demuestra que "no existían razones" para evitar su aprobación, por lo que el Gobierno cumplió con su labor y se encuentra con la conciencia tranquila de haberlos gestionado ante los organismos internacionales. Y es que en el último mes se agilizó su aprobación con más de \$us 800 millones liberados. Uno de esos créditos, incluso, fue aprobado con dispensación de trámites por los mimos legisladores que antes se oponían, según el reporte del aparato de comunicación estatal.



#### **ENFRENTABA UN PROCESO**

## Hallan muerto a juez que denunció a magistrada

erpo sin vida de Fernando Marcelo Lea Plaza, el juez de Coroico que enfrentaba un proceso por emitir una resolución para suspender a Fanny Coaquira como magistrada del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ). Durante una declaración ampliatoria denunció que recibió presiones por ese fallo.

La mañana de este domingo **Escándalo.** El caso salió a la de este año, UNITEL tuvo acceso denuncia desde el TSE que agregaba que el intento de destitución a la magistrada Coaquira desconocía el principio de preclusión y se sentaba un peligroso precedente. Fue así que el Consejo de la Magistratura inició una investigación y advirtió con sanciones disciplinarias a todos los funcionarios judiciales que estaban involucrados. En junio

eclaración ampliatoria de Lea Plaza, en la que denunció haber sido presionado por autoridades judiciales y del Ejecutivo para suspender a la magistrada del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Fanny Coaquira. Lea Plaza se encontraba cumpliendo detención domiciliaria en su vivienda ubicada en la zona sur de la ciudad de La Paz, lugar donde fue hallado su cuerpo.



**A**6 Lunes 27.10.2025 | EL DÍA

www.eldía.com.bo

**SEGURIDAD** 

**UN JOVEN SUFRE ROBO DE SU MOTO EN MINUTOS** 



Un joven vecino de Santa Cruz de la Sierra fue víctima del robo de su motocicleta en cuestión de minutos, en un hecho ocurrido la noche del sábado frente a su domicilio. Las cámaras de seguridad registraron la rápida maniobra de tres delincuentes que actuaron coordinadamente para llevarse el vehículo. Según relató el afectado, todo ocurrió alrededor de las 23:30. "Salí a comprar medicamentos y dejé la moto en la puerta. Estuve fuera apenas cinco minutos, y cuando regresé ya no estaba. En ese momento supe que me la habían robado", contó. Las imágenes de seguridad muestran cómo uno de los ladrones desciende de una motocicleta conducida por sus cómplices, aborda el vehículo sustraído y logra huir tras varios intentos por encenderlo. "Se ve que los tres llegan en una moto, bajan y se llevan la mía. En la esquina se detienen porque no lograban prenderla", explicó la víctima. El joven lamentó la pérdida, ya que la motocicleta era su único medio de transporte para acudir a su trabajo. Desesperado, salió a buscarla por su cuenta. "Pasé toda la noche recorriendo en bicicleta. Publiqué en mis grupos de Facebook y de ciclismo, porque la verdad es que la Policía no hace mucho por ayudarnos", señaló con frustración. El caso fue denunciado ante las autoridades, aunque hasta el momento no se reportan detenidos ni avances en la investigación.

TORMENTA **EN SANTA CRUZ** 

### Accidentes y un hospital dañado tras intensa lluvia

ESTRAGO. Un camión cayó dentro de un canal de drenaje. El techo del Hospital El Bajío colapsó por la acumulación de agua.

### Dos familias fueron evacuadas

SEGÚN LA ALCALDÍA, **ENTRE LAS SOLICITUDES** DE EMERGEN-CIA, LOGRA-**RON EVA-**CUAR A DOS FAMILIAS POR EL TEMA DE INUNDACIÓN Y DAÑO EN LAS INFRAES-TRUCTURAS.



El Día/Unitel

na fuerte lluvia acompañada de tormentas eléctricas cayó sobre Santa Cruz de la Sierra desde la medianoche de este domingo y se extendió hasta las primeras horas de la tarde, dejando varias calles y avenidas completamente anegadas.

Un accidente con tragedia. Aunque el Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) había pronosticado precipitaciones para esta jornada, la intensi-

dad sorprendió a los cruceños y provocó diversos incidentes en distintos puntos de la ciudad. Durante un recorrido matutino se observaron vías intransitables y vehículos varados en medio del agua. En la avenida Tres Pasos Al **Emergencias** Frente, un camión Atendió la Alcaldía terminó dentro de este domingo, la un canal de drenaje, mayoría por

cinos de la zona. A la vez, informaron que un joven que estaba en motocicleta había perdido la vida al no ver el cable de la grúa que sacaba al

según reportes de ve-

camión; según vecinos, no respetó los conos de señalización y terminó impactando contra el material del camión de auxilio.

> lapsada. La situación también afectó al sistema de salud. Personal médico informó que el techo del Hospital El Bajío colapsó por la acumulación de agua, lo que provocó filtraciones dentro del

Infraestructura co-

nosocomio y daños en equipos e indumentaria médica. La Alcal-

inundación.

día de Santa Cruz se pronunció al respecto y aseguró que ningún paciente salió afectado y que de inmediato comenzarán a reparar los daños. Los canales de drenaje en sectores como el sexto anillo, entre las avenidas 2 de Agosto y Banzer, además del canal Isuto y la avenida Piraí, se encontraban prácticamente colapsados por la gran cantidad de agua caída. De acuerdo con el último informe del Senamhi, las lluvias continuarán hasta la tarde del lunes 27 de octubre. Ante ello, se emitió una alerta naranja para cinco departamentos: Santa Cruz, Pando, Beni, La Paz y Cochabamba.

MINISTERIO DE EDUCACIÓN

### Las clases concluyen el 9 de diciembre en SCZ

que la gestión 2025 finalizará el 5 de diciembre en ocho departamentos del país. Santa Cruz es el único departamento donde las clases se extenderán hasta el 9 de diciembre debido a la ampliación de vacaciones por el brote de sarampión.

Clausura escolar. "Ratificamos que el 5 de diciembre será la

El Ministerio de Educación in- conclusión del año escolar en el descanso pedagógico. "Se hizo mientras que en Santa Cruz estaría concluyendo el 9 de diciembre", señaló el ministro de Educación, Omar Veliz. Durante la campaña de vacunación preventiva contra el sarampión, Santa Cruz suspendió las clases presenciales, lo que obligó a extender el calendario escolar dos semanas en ese departamento. En el resto del país, se amplió una semana

ción 001/2025 con la aparición del sarampión. Ratificamos que en ocho departamentos las clases terminan el 5 de diciembre, y en Santa Cruz el 9", detalló Veliz. Según la autoridad en Educación esta medida fue determinada con el objetivo de cumplir con los 200 días del calendario escolar, establecidos en la Resolución Ministerial 001/2025.



www.eldía.com.bo

### CULTURA & ESPECTÁCULO

DE LOS ESCENARIOS A TWITCH

### Bieber se lanza como streamer; promete transmisiones diarias

PROYECTO DIGITAL. En su primera transmisión, jugó básquet, billar y ping pong, y adelantó detalles de su regreso a los escenarios.

Agencias eldia@eldia.com.bo

ustin Bieber anunció un nuevo y sorprendente proyecto de transmisiones virtuales que llevará adelante de forma casi diaria mientras se prepara para encabezar el festival Coachella en 2026.

El artista de 31 años, conocido por sus inicios en YouTube, irrumpió en la plataforma de streaming Twitch con la promesa de una fuerte presencia en línea durante los próximos meses, en una etapa de expectación para sus seguidores.

Según Billboard, el músico hizo una declaración en una reciente aparición pública. "Este es nuestro espacio para los próximos meses, estoy muy emocionado", sostuvo. "Voy a transmitir prácticamente todos los días. Va a ser

El anuncio se produce a seis meses de su actuación como cabeza de cartel en la próxima edición del reconocido festival en Indio,

"Voy a estar preparando todo, reuniendo al equipo, buscando inspiración", afirmó Bieber a sus seguidores, anticipando así una etapa de contacto frecuente con sus fanáticos a través de transmisiones en tiempo real.

El viernes pasado, el cantante canadiense compartió una sesión en la que jugaba al baloncesto con amigos, bajo la supervisión de un profesional, y luego conversaba sobre el deporte en una mesa redonda. En ocasiones previas, el público tuvo acceso al detrás de escena del montaje de sus shows, junto con imágenes del artista patinando y jugando al billar.

Justin Bieber comenzó su trayectoria artística en 2007, publicando videos caseros en YouTube, donde interpretaba canciones de diferentes artistas y logró captar



la atención del entonces representante Scooter Braun. Con ocho álbumes de estudio lanzados, el intérprete enfrenta una nueva apuesta al combinar la experiencia de los livestreams con la preparación para un evento de gran **Justin Bieber** encabezará la magnitud. cartelera del festival

intérprete encabezará la edición 2026 del festival junto a Sabrina Carpenter y Karol G. Otros nombres presentes en la grilla incluyen a Devo, Moby, Teddy Swims, The Strokes, Addison Rae, David Byrne, Interpol, Young Thug, Iggy Pop, FKA Twigs, y una colaboración entre Nine Inch

Nails y Boys Noize. Justin Bieber recibirá una retribución estimada en 10 millones de dólares por su actuación, lo que lo convertiría en el artista mejor pagado en la historia del festival. Las

entradas para Coachella 2026 se encuentran agotadas desde hace meses, confirmó la organización. La etapa reciente de la vida de Bieber ha estado marcada también por cambios en el plano personal. En agosto de 2024, él y su esposa, Hailey Bieber, dieron la bienvenida a su primer hijo, Jack Blues. La pareja, que contrajo matrimonio en 2018 tras una ceremonia civil en Nueva York y celebró luego otra más amplia en Carolina del Sur, manifestó en repetidas ocasiones el interés por expandir su familia.

**CHARLIE SHEEN** 

### **BROMA** A SU "EX" LE COSTÓ **SUS 1 MILLÓN**

Charlie Sheen reveló una insólita anécdota de su relación con Denise Richards: una broma que terminó costándole un millón de dólares. En el podcast KCF Radio, el actor contó que le hizo un cheque por esa suma el día de su cumpleaños "como una broma", pero su entonces pareja lo cobró un mes después. "Nunca imaginé que lo haría", dijo entre risas. Aunque el episodio lo tomó por sorpresa, Sheen aseguró no guardar resentimientos y bromeó con que, al menos, el cheque no rebotó. Sheen y Richards se casaron en 2002 y tuvieron dos hijas, Sami y Lola. Su relación terminó en medio de un divorcio mediático, pero con el tiempo lograron mantener una amistad cordial. La rehabilitación del actor y su alejamiento de las adicciones ayudaron a sanar viejas heridas.

#### **SUPUESTO ROMANCE**

### CITA SECRETA **DE SOPHIE** TURNER Y CHRIS MARTIN



Sophie Turner y Chris Martin habrían tenido una cita secreta en Londres apenas una semana después de que la actriz británica terminara su relación con Peregrine Pearson. Según el Daily Mail, la estrella de Game of Thrones y el líder de Coldplay compartieron una cena a principios de octubre, en medio del revuelo mediático por sus recientes rupturas. Turner, de 29 años, había puesto fin a su intermitente romance con el aristócrata británico a finales de septiembre, tras una tensa aparición pública juntos. Poco después, fue vista con Martin, de 48, lo que desató nuevo vínculo sentimental. Ninguno de los dos ha hecho declaraciones, aunque fuentes cercanas aseguran que "hubo química inmediata". La actriz, que atravesó su divorcio con Joe Jonas en 2023 y ha mantenido un perfil más discreto desde entonces, divide su tiempo entre Londres y sus proyectos cinematográficos.

#### **CONFIRMAN RELACIÓN**

### Katy Perry y Trudeau, juntos y felices

Coachella.

inte, que celebró su 41 cumpleaños, fue vista saliendo del cabaret Crazy Horse de la mano del ex primer ministro canadiense, ambos sonrientes y relajados tras compartir cena y espectáculo. En las imágenes difundidas por TMZ, Perry luce un vestido rojo mientras recibe rosas de un fan, un gesto que acompañó con una sonrisa cómplice junto a Trudeau. La naturalidad con la que

Katy Perry y Justin Trudeau con- se mostraron marcó su primera firmaron su relación con una aparición oficial como pareja. aparición pública en París que La cita coincidió con el paso de puso fin a los rumores. La can- Perry por la capital francesa dene su gira The Lifetimes Tour, que llenó el Accor Arena la noche anterior. Su próximo destino será Budapest, antes de continuar por España, donde actuará el 9 de noviembre en Barcelona y el 11 en Madrid. Mientras tanto, la inesperada relación entre la estrella pop y el político canadiense ha generado una ola de reacciones en redes sociales, con fans y curiosos sorprendidos por la nueva pareja.



**A8** Lunes 27.10.2025 | EL DÍA

www.eldía.com.bo

### INTERNACIONAL

**VENEZUELA** 

# Buque de guerra de EE. UU. llega a Trinidad y Tobago

EL DESTRUCTOR permanecerá en la capital Puerto España hasta el jueves. Un grupo de infantes de marina de EE UU realizará un entrenamiento conjunto con las fuerzas del país caribeño.



Agencias eldia@eldia.com.bo

n buque de guerra estadounidense lanzamisiles llegó a Trinidad y Tobago, en momentos en que el presidente Donald Trump intensifica su presión sobre los narcotraficantes en la región y Nicolás Maduro, a quien acusa de ser líder del cartel de los

Soles. La llegada del USS Gravely había sido anunciada el jueves por el gobierno del archipiélago de 1,4 millones de habitantes, cuya punta occidental se encuentra a unos 10 kilómetros de Venezuela. El destructor permanecerá atracado en la capital Puerto España hasta el jueves, periodo en el que una unidad de infantes de marina estadounidenses realizará un entrenamiento coniunto con

las fuerzas de defensa del pequeño país caribeño.

"Hay una buena razón por la que traen su buque de guerra aquí. Es para ayudar a limpiar los problemas de drogas que están en el territorio venezolano", dijo una habitante a la agencia de noticias AFP. Las fuerzas estadounidenses han atacado al menos 10

barcos sospechobarcos sos de transportar han atacado las fuerzas drogas y 43 persoestadounidenses. nas han muerto. sospechosos de Trump también ha transportar drogas amenazado con ataques terrestres contra carteles de narcotráfico en

Venezuela. En agosto, Washington desplegó en la región una flota de ocho buques de la Armada estadounidense, 10 aviones de guerra F-35 y un submarino de propulsión nuclear para operaciones antidrogas, la mayor concentración militar en la zona desde la invasión estadounidense de Panamá en 1989. Asimismo, ha acusado a Maduro y al presidente de Colombia, Gustavo Petro, de ser "narcoterroristas".

### **MALASIA**

### Brasil negociará los aranceles tras reunión con Trump

Lumpur con su par estadounidense, Donald Trump, fue "excelente" y confirmó que los dos países iniciarán "de inmediato" negociaciones comerciales, en plenas tensiones por el arancel del 50 % de Washington a Brasilia. "Tuve una excelente reunión con el presidente Trump este domingo por la tarde en Malasia. Abordamos la agenda

eunión que mantuvo en Kuala tructiva. Acordamos que nuestros equipos se reunirán de inmediato para buscar soluciones a los aranceles y las sanciones contra las autoridades brasileñas", escribió Lula enX.

> "Instrucciones para iniciar hoy mismo una negociación". Antes, el ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Mauro Vieira había indicado a los periodistas que la

El presidente de Brasil, Luiz Iná- comercial y económica bilateral reunión había sido "muy positicio Lula da Silva, afirmó que la con franqueza y de forma cons- va y productiva". "El presidente Trump declaró que daría instruc ciones a su equipo para iniciar hoy mismo una negociación, porque espera que esto se resuelva muy rápidamente", según el ministro brasileño.

> En el encuentro, Lula "renovó el pedido brasileño de suspensión de las aranceles impuestas a las exportaciones brasileñas durante el proceso de negociación" entre los dos países, dijo Vieira.



**EL DÍA** | Lunes 27.10.2025

www.eldía.com.bo Internacional



### **ELECCIONES**

### Partido de Milei gana las legislativas en Argentina

EL PARTIDO del presidente Javier Milei se impuso en 16 provincias y logró 64 bancas en la Cámara de Diputados; el peronismo quedó segundo con el 24,5%.

### **En la** Ciudad de Buenos Aires

EL OFICIALIS-MO AMPLIÓ SU VENTAJA CON EL 47,41% **DE LOS VOTOS** PARA DIPU-TADOS Y EL 50,34% PARA SENADORES, CONTRA EL 26,90% Y 30,59% DEL PERONISMO.

a alianza gobernante La Libertad Avanza (LLA) ganó las elecciones legislativas celebradas este domingo en Argentina, con el 40,84% de los votos a nivel nacional, según datos oficiales con el 90% del escrutinio completado.

El bloque encabezado por el presidente Javier Milei obtuvo representación en todo el país y se impuso en 16 de las 24 provincias argentinas, lo que refuerza su posición en el Congreso a menos de un año de asumir el poder.

El principal bloque opositor, Fuerza Patria, alcanzó el 24,5% de los sufragios, mientras que la participación electoral fue del 67,85% del padrón, una de las más bajas desde el retorno de la democracia.

En estas elecciones se renovaron 24 senadores y 127 diputados nael próximo 10 de diciembre. Fue en Buenos Aires se vivió un además la primera vez que se utilizó la Boleta Única de Papel en comicios nacionales.

En la Provincia de Buenos Aires, el distrito más poblado del país, La Libertad Avanza logró una remontada histórica y venció por un punto a Fuerza Patria, con el 41,53% frente al 40,84%, tras haber perdido en septiembre pasado en los comicios provinciales.

En la Ciudad de Buenos Aires, el oficialismo amplió su ventaja con el 47,41% de los votos para Diputados y el 50,34% para Senadores, contra el 26,90% y 30,59% del peronismo. La exministra Patricia Bullrich encabezó la lista ganadora. La Libertad Avanza también obtuvo amplias victorias en provincias como Mendoza, con el 53,7%, San Luis, con el 51,5%, y Misiones, con el 37%. En Neuquén, logró el 35,9% de los votos al Senado, y en Salta, el 41,6%. El peronismo retuvo Cata-

40,84%

de los votos

ganó las elecciones

legislativas la alianza

gobernante La Libertad

Avanza (LLA)

marca y Santiago del Estero. donde el candidato oficialista Elías Suárez, respaldado por el gobernador Gerardo Zamora, ganó con el 69,8%. Sin embargo, estas excepciones no modificaron el resultado general favorable al oficialismo nacio-

nal. En el comando de campaña de Fuerza Patria ambiente de silencio y resignación, mientras que los simpatizantes libertarios celebraron en distintos puntos del país.

El jefe de Gabinete, Guillermo Francos, calificó la jornada como "un hecho histórico" por la implementación de la nueva boleta y destacó que "el presidente Milei ha recibido un respaldo claro a su programa de gobierno".

#### **COMERCIO**

### Estados Unidos y China llegan a "acuerdo preliminar" en Malasia

El secretario del Tesoro de los Estados Unidos, Scott Bessent, anunció un acuerdo para que China postergue las restricciones de exportación de tierras raras y reanude la compra de soja estadounidense. El presidente estadounidense, Donald Trump, había amenazado con un arancel adicional del 100 % si Pekín limitaba la exportación de tierras raras, pero "creo que hemos evitado eso", dijo Bessent en el programa 'This Week' de ABC.

En una comparecencia al término de las conversaciones, que tuvieron lugar en la Torre Merdeka 188 de Kuala Lumpur, el representante de Comercio Internacional de China, Li Chenggang, afirmó que ambas partes lograron un "acuerdo preliminar" y exploraron "propuestas adecuadas para abordar las preocupaciones mutuas". El acuerdo preliminar debe aún, no obstante, someterse a procesos de aprobación interna por ambas partes, añadió Li, aunque no proporcionó más detalles.

Un "marco exitoso" para la reunión entre Xi y Trump. "El siguiente paso será que cada parte cumpla con sus respectos procedimientos internos de aprobación", aseveró Li, de acuerdo con la transcripción difundida por la agencia oficial Xinhua.



### **POLÍTICA**

### Putin anuncia nuevo misil ruso con propulsión nuclear

El presidente ruso, Vladimir Putin, anunció una prueba final exitosa de un misil de crucero con propulsión nuclear, el Burevestnik, v elogió esta arma "única". "Las pruebas decisivas concluyeron", declaró Putin en un video difundido por el Kremlin durante una reunión con altos mandos militares, en la que ordenó comenzar a "preparar las infraestructuras para poner en servicio este armamento en las fuerzas armadas" rusas.

El jefe del Estado Mayor del Ejército ruso, Valeri Guerasimov, informó a Putin de que el misil "recorrió una distancia de 14.000 kilómetros, y ese no es su límite",

durante casi 15 horas de vuelo el pasado 21 de octubre, informó el ministerio de Defensa en su canal de Telegram. "Durante su vuelo el misil completó todas las maniobras verticales y horizontales. Y, de esa forma, demostró sus grandes posibilidades a la hora de eludir los sistemas antiaéreos y antimisi-

Un arma "única que nadie más tiene en el mundo". El general destacó que "las características técnicas del Burevestnik permiten su empleo con precisión garantizada contra objetivos altamente defendidos a cualquier distancia".



Lunes 27.10.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

### **DEPORTES**

A COSTA DE WILSTER

### EL "TIGRE" REMONTA CON PÓKER DE GARCÍA

The Strongest, después de irse al descanso en desventaja por 2-1, cambió de chip en el segundo tiempo y terminó goleando a Wilstermann por 2-5, con la actuación estelar de John García, autor de cuatro goles. El duelo se disputó este domingo en el estadio Félix Capriles, de Cochabamba, por la fecha 12 de la Copa Paceña. El duelo comenzó en contra para el Tigre. Alex Cáceres abrió el marcador para el local al minuto 8 y, aunque García empató rápidamente (14'), Alejandro Barrón volvió a adelantar a Wilstermann a los 20'. Con ese 2-1 se fueron al descanso. En la segunda parte, The Strongest cambió la historia. Primero igualó con un tanto de Juan Godoy (74'), y a partir de ahí todo fue del delantero aurinegro. John García desató una tormenta ofensiva con tres goles más (74', 88' y 90'+1).

#### PREMIER LEAGUE

### EL CITY TROPIEZA Y ARSENAL ES MÁS LÍDER

El Manchester City sufrió una dura derrota por I-0 en su visita al Aston Villa, resultado que corta su racha de nueve partidos invicto y lo deja a seis puntos del líder, el Arsenal, tras la 9ª jornada de la Premier League. El conjunto dirigido por Pep Guardiola no perdía desde el 31 de agosto, cuando cayó ante el Brighton. Desde entonces había sumado tres victorias consecutivas -- ante Brentford, Everton y Villarreal—sin recibir goles. Sin embargo, la buena racha llegó a su fin en Villa Park El polaco Matty Cash marcó el único tanto del encuentro a los 19 minutos, aprovechando un tiro de esquina ejecutado por el argentino Emiliano Buendía. El City buscó el empate hasta el final y estuvo cerca en el minuto 90, cuando Erling Haaland envió el balón al fondo de la red, pero la jugada fue invalidada por posición adelantada

CLÁSICO **DE ESPAÑA** 

### El Madrid se adueña del derbi con 2-1 al Barsa

**FRENÉTICO.** Mbappé (22') y Bellingham (43') anotaron el triunfo. Fermín (38') marcó para el azulgrana. Pedri fue expulsado y Yamal increpado.

### Vinícius estalla contra Xabi

EL BRASILEÑO
REPROCHÓ
A SU ENTRENADOR TRAS
SER REEMPLAZADO A LOS
72 MINUTOS.
SE FUE A
VESTUARIOS
Y LUEGO FUE
OBLIGADO A
REGRESAR AL
BANCO.



Luis Lijerón Nuñez

l Real Madrid se quedó con una nueva edición del clásico español tras vencer al Barcelona por 2-1, en el partido disputado este domingo en el estadio Santiago Bernabéu, por la décima fecha de LaLiga. El final se pintó caliente luego que Lamine Yamal fuera increpado por los jugadores del Madrid.

**Contundente.** Los dirigidos por Xabi Alonso salieron decididos a buscar el marcador. A los 12 minutos, Kylian Mbappé ya daba el primer aviso con un gol anulado

por posición adelantada. Pero el francés no tardaría en tener revancha: a los 22', tras una gran asistencia de Jude Bellingham, de-finió cruzado para anotar el 1-0. El Barcelona reaccio-**Puntos** nó y comenzó a adueñarse de la posesión. La presión alta dio resultado cuando, a los 38', un error en salida de Arda Güler fue aprovechado por Fermín López, quien definió frente al arco el 1-1 parcial. Sin embargo, el Madrid volvió a golpear antes del descan-

so. A los 43', un centro pasado de Vinícius fue bajado de cabeza por Éder Militao, y Bellingham, con el arquero Szcz sny ya vencido, empujó el balón al fondo de la red para el 2-1.

Suma el Madrid en el primer lugar, cinco más que el Barcelona.

| Complemento, Mbappé tuvo la oportunidad de ampliar la ventaja, pero pez, su penal fue atajado por to el 1-1 Szcz sny. El Azulgrana, en cam-

bio, sufrió más de la cuenta: so-

bre el final, Pedri vio la segunda

amarilla y dejó a su equipo con diez jugadores. El cierre fue caliente, con roces entre jugadores del Madrid y Lamine Yamal, quien en la previa había lanzado declaraciones polémicas sobre el arbitraje y los últimos clásicos. El primero en recriminarle fue Dani Carvajal, quien le hizo gestos desafiantes y le reprochó sus palabras. El incidente no terminó ahí. Cuando parecía que todo se calmaba, Vinícius irrumpió con más reproches y el cruce verbal se transformó en un intercambio de desafíos. Lamine, lejos de retroceder, le habría propuesto "verse fuera", una invitación que enfureció aún más al brasileño.

#### **COPA PACEÑA**

# Oriente es humillado al perder por 6-0 ante GV Oriente Petrolero vivió una tarda da llegada del equipo local ya perdere fue un autogol de Jordan

Oriente Petrolero vivió una tarde tormentosa en Oruro, al caer 6-0 ante Gualberto Villarroel San José, donde Henry Vaca, desde el banco de suplentes, y Ricardo Centurión, en cancha, recibieron la roja directa. El compromiso se disputó en el Jesús Bermúdez, por la fecha 12 de la Copa Paceña.

**Humillante.** El cuadro cruceño ingresó dormido y en la segun-

da llegada del equipo local ya perdía 1-0. A los tres minutos, el argentino Thomas Monterubianessi recogió un rebote del portero Jorge Araúz y mandó la pelota al fondo de las mallas. El segundo llegó solamente dos minutos después: el delantero Schneider Peña, le robó la pelota al defensor Marco Velasco en la mitad de la cancha y después de una corrida de unos 40 metros definió por abajo a la salida del guardameta Arauz. El

tercero fue un autogol de Jordan Santacruz. Antes del descanso, Monterubianessi (45'+5) volvió a aparecer para conectar de cabeza el 4-0. La goleada era inminente ante un equipo refinero que no tenía poder de reacción. En el complemento, Oriente volvió a presentar errores en la última línea y terminaría recibiendo dos goles más: a los 64', Samuel Galindo marcó el 5-0, y al 74', Moisés Calero sentenció el 6-0.

